

# PROJET MADE MAISON DE L'ALIMENTATION DURABLE ET DE L'ÉCOLOGIE POPULAIRE

Tiers-lieu nourricier – Espace partagé (grande cuisine, épicerie, atelier de transformation, ateliers d'écologie populaire)

Objectif : tester et expérimenter des solutions concrètes collectives

## AU FIL DES SAISONS

2020

Ville lauréate du programme national TETRAA - Territoires En Transition Agroécologique et Alimentaire

Préfiguration des usages du futur lieu au sein de "L'avant-MADE" dans un local dédié

2024

Le Collectif Épicerie composé de 50 adhérent-es s'installent dans l'avant-MADE

2027

Ouverture de la MADE

## FONCTIONNEMENT



Accompagné et porté par le service **Transitions-Éducation Populaire** (2 personnes sur 8 dédiées au projet de la MADE)

### POUR L'ÉPICERIE



Ville propriétaire du local de l'Avant-MADE, **mis à disposition gratuitement**



Loyer, formations et accompagnement **pris en charge par la ville**



**Adhésion** prix libre, prix conseillé **3 €**

**Prix fixés** par les producteur-ices



**Gouvernance horizontale** par "pôles"

## COLLECTIVITÉ ET HABITANT-ES, POUR LE "FAIRE ENSEMBLE" : L'AVÈNEMENT D'UN SERVICE PUBLIC PARTAGÉ DE L'ALIMENTATION

La ville de Grande-Synthe est précurseur en matière d'écologie et de cadre de vie.

En 2022, lauréate du programme TETRAA, elle lance une « enquête populaire » sur les représentations de l'alimentation auprès des habitant-es, cultive le terrain d'une micro-ferme, qui appartient à la Communauté urbaine de Dunkerque, avec les contributeur-ices et lance le projet de la MADE (Maison de l'Alimentation Durable et de l'Écologie populaire), futur tiers-lieu nourricier qui prendra place courant 2027 dans un corps de ferme acheté par la ville. En attendant, les activités ont été testées dans un autre local : cuisine commune semi-professionnelle, ateliers de concertation et d'écologie populaire, restaurant participatif, repair café...

Un collectif d'habitant-es s'est constitué en association avec l'appui de la ville et a créé une épicerie citoyenne et solidaire. Ce « Collectif Épicerie » achète de manière groupée des produits dont le choix est discuté collectivement, pour être à la fois de qualité et abordables. Le projet d'une carte à créditer directement par les habitant-es et par le CCAS de la Ville est en réflexion, cette carte pourrait servir à payer les produits de l'épicerie. Une caisse commune, alimentée par des fonds publics, et les contributions des usager-es, pourrait même voir le jour.

La Ville se positionne comme garante de l'accueil et l'accessibilité de la démarche, pour que chacune se sente à l'aise de participer et s'impliquer.

## DIFFICULTÉS

- > Trouver l'équilibre entre prise de recul et posture non descendante.
- > S'assurer que toutes les voix soient entendues et prises en compte.

## RÉUSSITES

- > Un travail de terrain ancré dans les réalités des habitant-es.
- > Création de liens directs entre mangeur-ses et producteur-ices.

*Comment on fait pour que les gens se sentent légitimes ? C'est une confiance à gagner. Et puis c'est de sortir de la lecture individualiste des problèmes, y compris pour les gens qui sont touchés par la précarité, c'est-à-dire que les gens sortent de la culpabilité.*  
Julian, chef de service Transitions-Éducation Populaire



## LE PROJET DE MADE, C'EST AUSSI...

- > Être attentif aux rapports de domination, à toutes les échelles.
- > Veiller à ne pas les reproduire, dans chaque action ou projet.
- > Valoriser les savoirs vernaculaires et revendiquer la diversité culturelle.

## POUR CREUSER

[www.ville-grande-synthe.fr](http://www.ville-grande-synthe.fr)  
f Ville de Grande-Synthe

